

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Viernes 24 de Junio de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de la imprenta de Diario y en la imprenta de San Francisco, 32.
Dirijase toda la correspondencia al Administrador de La Opinión, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

¿Sobre qué escribir?

El régimen excepcional, bajo el que vivimos, limita un poco el campo de acción del periodismo para ocuparse de lo concerniente á las circunstancias porque la nación atraviesa, porque esta provincia, en particular, está pasando.

Aún entre los asuntos abordables, debemos apartar la vista con horror y el estómago con asco del espectáculo que nos ofrece la política interior, con las divisiones del partido gobernante en nuevos Montecos y Capuletos que se atacan con más saña que españoles y yanquis pueden combatirse.

No mencionemos el espectáculo de menguadas discusiones que, en estos días ofrece el Congreso, merced á la incomprensible debilidad del Gobierno, ni tampoco la actitud intransigente y semi-facciosa de las oposiciones parlamentarias, dando escándalos que alientan al enemigo. Ni la polvareda levantada por los seniles apetitos de Castelar á representar el papel de Thiers....

Solamente un partido, el de la Unión conservadora, cumple como bueno allanando los obstáculos con que tropieza el Gobierno en su camino, mostrándose desinteresado del poder y atento solo á la defensa de la patria y de las instituciones que nos rigen.

No hablemos tampoco de las incurables imprevisiones del Gobierno antes de la guerra y despues de declarada ésta, que tiempo llegará de liquidar esas cuentas.... ocupémonos, si, del espectáculo que ofrece la Nación; serena ante el infortunio, que no se amolina á causa de los reveses, como hizo Francia en 1870, contribuyendo con la mudanza interior al aumento de aquel formidable desastre.

Con el factor importantísimo de nuestras luchas internas contaban los americanos para lograr su triunfo. Pacíficas Cuba y Filipinas, jamás hubieran atrevido á declararnos la guerra sin agena ayuda. Los mambises de la manigua cubana, los *Katipunans* del archipiélago filipino, los reputó como sus mejores auxiliares y á fé que no anduvieron desacertados en sus cálculos; pero contaban también con la guerra civil en la Península y en eso están saliendo fallidas sus previsiones.

La nación no pierde su serenidad, no se deja extraviar por la adversa fortuna, comprendiendo el irreparable daño que esto le haría. Sufrir paciente los perjuicios de la guerra, va al sacrificio, aunque sea esterilizado por la imprevisión de los gobernantes. Pobre, hambrienta, no escatima sus escasos recursos, ni teme desangrarse con tanta pérdida de vidas, cumple, en una palabra, con los deberes cívicos de un pueblo que tiene en más su honor que su existencia.

Hagamos votos porque tanto sacrificio no sea infructuoso, para que la nación pueda rebasar la tremenda crisis que atraviesa, porque salga regenerada de los infortunios que la agobian, porque esta sea la última prueba que pase antes de recobrar el puesto que entre las naciones le corresponde por su historia, por su posición geográfica, por los destinos que el porvenir reserva á la raza más colonizadora—dígame lo que se quiera—de las que en la época moderna civilizaron el nuevo mundo que descubrió con su esfuerzo.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 23—4'30 t.

Acaban de recibirse noticias tele-

gráficas de Santiago de Cuba, asegurando que los yanquis han logrado desembarcar algunas fuerzas, después de un combate de once horas.

El desembarco ha tenido lugar entre Guantánamo y Cienfuegos (1).

La escuadra del almirante Sampson ha tirado á arrasar los caseríos de aquella costa.

Antes de verificarse el desembarco, hizo diversas tentativas y amagos, vigorosamente rechazados en otros puntos.

No se tienen más noticias.

Madrid 23—5 t.

En las playas de Guaiquiri, entre Baconao y Yunagua, cerca de punta Barracos (2) lograron desembarcar después de muchas horas de incesante cañoneo de toda la escuadra algunos millares de yanquis.

Los pequeños destacamentos que guarnecían aquellas playas se replegaron á las alturas desde donde hacen continuo fuego sobre el enemigo.

Advertido el contra almirante Cervera de ese desembarco, resolvió formar una columna con los marineros de la escuadrilla con todos los Mausers disponibles, para que contuviesen el avance interin daba aviso al general Linares para que acudiese con sus fuerzas á batir á los yanquis.

Inmejorable el espíritu en nuestras tropas de mar y tierra.

Madrid 23—9 n.

Las sesiones tanto del Congreso, como del Senado, han sido hoy una sucesión de escándalos.

Sabiase que había intención de promoverlos, según indicaba en un telegrama de ayer.

El Sr. Romero Robledo pronunció un discurso de tonos subidos atacando las imprevisiones del gobierno del Sr. Sagasta.

El Sr. Salmerón, en nombre de la minoría republicana hizo un discurso violentísimo achacando todos los males de la patria al actual régimen monárquico.

Sus palabras promovieron un alboroto formidable entre los diputados y en el que tomaron parte los asistentes á tribunas y pasillos.

Madrid 23—9'45 n.

Telegrafio desde el Congreso, que está concurridísimo.

En las afueras hay grupos ávidos de conocer las incidencias y el resultado del debate político.

(1) Aunque el telegrama original dice Cienfuegos, creemos sea una equivocación y que se habrá querido decir Guantánamo; pues Cienfuegos se encuentra á muchas leguas de Santiago en la costa oeste de la isla.

(2) Estos poblados hallanse situados entre Santiago de Cuba y Guantánamo, en las cercanías del primer punto.

El escándalo promovido por Salmeron con sus ataques anti-constitucionales ha sido enorme; pocos le han igualado.

Ha vuelto á levantarse para pedir al Gobierno que confiese que mañana es la última sesión que celebrarán las Cortes, que van á ser suspendidas.

El presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta se ha excusado de indicar la fecha en que se terminará la legislatura ó se suspenderán las sesiones.

La gritería que ha promovido este incidente, el barullo y confusión que reinan, son indescriptibles.

Madrid 23—10 n.

A la vez que impera el tumulto en el salón de sesiones, promuévense grandes disputas en el salón de conferencias, tribunas y pasillos.

Los concurrentes discuten con gran calor y se cruzan insultos de los que resultan colisiones personales y surgirán desafíos.

Una de aquellas tiene lugar en los pasillos, entre el gobernador civil de esta provincia D. Alberto Aguilera y un ex-diputado catalán, adversario del Gobierno.

Ambos han sido conducidos por lor ugieres á disposición de la presidencia de la Cámara.

Madrid 23—10'30 n.

Sigo telegrafando desde el Congreso.

El ministro de Marina Sr. Auñón, ataca con dureza á la prensa y rebate las acusaciones que, en su concepto, Romero Robledo y Salmeron han dirigido al ejército y armada de la Nación.

Los periodistas que son diputados protestan indignados contra el ministro y se promueve otro escándalo no menos grande que el anterior.

Los periodistas que ocupaban la tribuna de la prensa, retiranse profiriendo exclamaciones.

Las personas que ocupan las tribunas restantes, aplauden ruidosamente esa retirada.

Diputados ministeriales los increpan.

Madrid 22—10'35 n.

El Sr. Romero Robledo usa nuevamente de la palabra para rectificar al Sr. Auñón, afirmando que no ha atacado en su discurso al ejército y armada, de la que ha sido constante defensor.

Faltan pues, añade, fundamentos para la defensa que ha hecho el ministro de Marina, la que resulta extemporánea y contraproducente.

En estos incidentes se ha revelado una vez más la indisciplina de la mayoría y las diferencias que la dividen.

Veo con pena en la tribuna diplomática representantes extranjeros contemplando lo que pasa.

Madrid 23—10'45 n.

Me dicen los que han asistido á la sesión del Senado, que el senador autonomista por la Habana Sr. Fernando González, dió margen á otro incidente ruidoso, análogo al promovido por el Sr. Salmerón en el Congreso.

Añádenme que no hubo motivos para ello y fué como obedeciendo á plan preconcebido.

Insístese en la inminencia de una crisis total.

El Gobierno no puede seguir, habiendo concluido de quebrantarlo los debates de ayer y hoy.

La división del partido liberal, es cada hora más honda.

Madrid 23—10'50 n.

El Capitán general de Cuba en cablegramas á los ministros de la Guerra y Ultramar, les informa de que ha hecho salir cinco batallones y fuerzas de guerrillas á reforzar el cuerpo de ejército que opera en la provincia de Santiago de Cuba.

Telegrafian de Washington que Mac-Kinley, de acuerdo con el *Strategic Board*, ha remitido instrucciones á Sampson y Shafter para que operen sin demora contra Santiago, tanto por mar como por tierra.

Madrid 23—11'5 n.

Cablegramas oficiales y particulares de San Juan de Puerto Rico dan cuenta de un combate librado á la vista de aquella Capital.

Habiéndose presentado un crucero yanqui, salieron á batirlo el vapor de guerra *Isabel II* y el destroyer *Terror*, surtos de aquella bahía.

Después de un combate de artillería huyó el buque enemigo.

Los nuestros no tuvieron averías dignas de mención y las bajas reducen á un muerto y 3 heridos leves.

Se dispensó entusiasta acogida á nuestros marinos al regresar al puerto.

Con el material de guerra llevado por el trasatlántico *Alfonso XII*, concluyense de artillar las defensas de costa.

Madrid 23—11'15 n.

Se ha confirmado el desembarco de fuerzas norteamericanas cerca de Punta Barracos entre Santiago y Guantánamo.

El general Linares telegrafía que dispone de doce batallones de infantería y algunas fuerzas auxiliares, con las que castigará á los yanquis que han desembarcado.

En la operación de desembarco, la tenaz defensa de los destacamentos que vigilaban aquellas playas, causó importantes bajas á los yanquis, resultando muchos ahogados. (textual).

Madrid 23—11'15 n.

En la Bolsa, apesar de las noticias pesimistas que han circulado, no han ejercido mayor influencia en la cotización de los valores del Estado.

El Interior bajó 25 céntimos, las Cubas de 1886 75 céntimos, las Cubas de 1890 50 céntimos y las acciones del Banco de España 9 enteros.

En cambio subieron: el Exterior 50 céntimos y el Amortizable 25 céntimos.

El 5 por 100 con garantía renta Aduanas inalterable.

Los cambios sobre Londres han bajado 10 céntimos y sobre París siguen sin variación.

Madrid 23—11'20 n.

Todos los buques de guerra de los norte-americanos, puestos en línea de combate y fuera del alcance de las baterías de Santiago, sábase que bombardearon durante muchas horas sin interrupción las defensas de Aguadores, Juragua, Cañas, Siboney y otros distintos parajes.

El gasto de proyectiles por parte de los americanos ha sido enorme.

Las fuerzas españolas dispónense á atacar los campamentos de los yanquis.

Encaminanse refuerzos á la parte oriental de Cuba.

Madrid 23—11'40 n.

Se han recibido cablegramas de Hong-Kong, de procedencia inglesa y norte-americana, anunciando que las dotaciones de desembarco de los buques de guerra extranjeros surtos en Manila saltaron á tierra.

No se añaden más detalles.

Reina gran expectación por conocerse la suerte de Manila, así como la de Santiago de Cuba.

Ignórase fijamente el número de los norteamericanos que hayan podido desembarcar en las playas al Este de Santiago. Ni telegramas oficiales ni particulares nuestros, ni las noticias de origen yanqui lo hacen presumir.

Continúa la escuadra enemiga bombardeando incesantemente las costas para impedir que se acerquen los destacamentos españoles.

Madrid 24—12'5 m.

El ministro de Marina Sr. Auñón ha declarado que la escuadra de Cámara conduciendo tropas de desembarco y material de guerra se dirige á Filipinas.

Después de la sesión se han reunido los ministros en Consejo para cambiar impresiones.

A consecuencia de los escándalos que se están sucediendo en las Cámaras, dícese que acordaron unánimemente proponer á S. M. la Reina que mañana se lea, á primera hora de las sesiones, el R. D. suspendiéndolas.

Apesar de las altas horas de la noche en que telegrafio, los círculos políticos rebosan de gente que comen-

tan las probables soluciones de la crisis.

Madrid 24—12'20 m.

En todas partes produce deplorable efecto que mientras el Ejército y Armada se están batiendo heroicamente y derramando su sangre por la patria, se promuevan debates violentísimos en las Cámaras, en desdoro del sistema parlamentario (á la letra).

A las doce de la noche viene á levantarse la sesión del Congreso.

Los partes de los gobernadores civiles acusan tranquilidad completa en la Península é islas adyacentes.

Madrid 24—12'40 m.

Acaba de saberse oficialmente que el vapor *Reina Cristina*, de la Compañía Trasatlántica, burlando el bloqueo de la flota yanqui, ha logrado entrar en Cienfuegos sin novedad.

Va totalmente cargado de provisiones y pertrechos de guerra.

Con mucha frecuencia y sobre todo por las costas del Sur de Cuba, buques nacionales y extranjeros rompen el bloqueo, impulsando á las naciones extranjeras á protestar de su mantenimiento por ineficaz.

Madrid 24—12'55 m.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 46'50.

Id. id. exterior, á 60'50.

Id. amortizable á 59'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 56'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1890), á 46'00.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 77'00.

Acciones del Banco de España, á 340'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 47'50 por £.

París, vista, á 88'00 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

OFICIAL

Madrid 23.

Ministro Guerra á Capitán General Canarias.

Tenerife.

«Participan de Santiago de Cuba que 8 mañana iniciado ataque frente línea costa, á la vez enemigo acumula elementos desembarcos sobre Punta Berraco apostado al Este de nuestro flanco izquierdo guarnecido, distante 8 leguas costa empezó bombardeo. Escuadra enemiga ha cañoneado en costa Cienfuegos fortín madera de Guajimeco y Río San Juan, destruyéndolo é hiriendo levemente 2 oficiales 5 soldados. Ataque general escuadra de 8 á 3 tarde más rudo, prolongado hasta anochecer contra Leboney y Baiquiri, que tuvo que ceder al movimiento envolvente por tierra de tropas americanas desembarcadas á 9 kilómetros este Baiquiri, fuera nuestra acción y replegándose fuerzas ordenadamente tierra; caseríos Leboney y Baiquiri arrasados por granadas enemigas; ignora detalles por interrupción líneas telegráficas.

Capitán general da cuenta de operaciones practicadas en Pinar, Habana, Matanzas, Villas, sin importancia.

El de Puerto Rico dice presentado hoy frente esta plaza crucero *Isabel II* y cazatorpederos *Terror*, trabado combate resultaron un muerto y tres heridos, alejándose crucero americano y regresando aquellos al puerto.

Filipinas sin noticias.

Nuestros telegramas

Al fin después de tantos infructuosos intentos de desembarco y apremiado por las vocinglerías de los jingoes, el almirante Sampson ha logrado desembarcar en Cuba parte de las fuerzas expedicionarias. Esta noticia, esperada hace tiempo, ni nos sorprende ni nos sobrecoje, antes al contrario vemos demostrado que hemos obtenido una verdadera victoria al destruir los planes de los norteamericanos.

Para nadie medianamente instruido es un secreto que con los medios poderosos de que dispone la marina de guerra, los desembarcos son imposibles de evitar en aquellos puntos que no están artillados con baterías de costa, por qué á todos aquellos sitios donde alcanzan los cañones de los barcos, es imposible á las fuerzas de tierra impedir el acceso del enemigo. Este repetidamente ha intentado efectuar esa operación en las poblaciones artilladas y últimamente Santiago de Cuba ha sido el objetivo.

Rechazado victoriosamente siempre y no habiendo podido conseguir la anulación de nuestras baterías, con los cuarenta y dos barcos mercantes que parecían el alma de Garibay, se ha decidido por fin Sampson á efectuar lo que desde un principio debiera haber hecho, á soltar su cargamento en playas solitarias.

Los pequeños destacamentos nuestros que vigilaban esas playas, cañoneados por los buques, se han replegado á donde aquellos no alcanzan y han hecho bien.

El almirante Cervera, advertido del suceso, ordenó, con el mejor acuerdo, desembarcar las tripulaciones de sus buques que hostilizarán á los enemigos impidiéndoles parapetarse y avanzar hasta tanto lleguen los 12 batallones que tiene el general Linares y que darán buena cuenta de aquellos que no se les ha tragado el mar.

El incesante cañoneo sobre diversos puntos, desguarnecidos de la costa, demuestra que el desembarco de todas las fuerzas que componían la expedición se efectuará, por diversos sitios á la vez.

La guerra entra pues en una nueva fase deseada ya por los valientes españoles que defienden á Cuba. La preponderancia del dinero convertida en corazas, cañones y máquinas de guerra, es un factor que ha desaparecido del tapete. Ahora empieza nuestra superioridad y sin ser optimistas podemos augurar que empiezan nuestras victorias; claro es que la situación de Santiago de Cuba atacada por tierra y por mar no es envidiable, pero podemos estar segurísimos de que el valiente ejército escarmentará con dureza al invasor y no han de tardarse muchos días, horas quizá, las necesarias á que lleguen las fuerzas de Linares á avistarse con el enemigo, sin que el telégrafo nos anuncie su castigo.

Esperemos pues, confiados, sin que nos cause temor el desembarco hecho por los americanos en las peores condiciones posibles, puesto que, como era lógico, muchos de ellos han perecido ahogados al verificar el traspordo.

El incidente ocurrido en aguas de Puerto Rico demuestra lo ya sabido, que los yanquis para pelear han de ir en la proporción de ciento por uno, en no contando con exorbitante superioridad, no hay presión bastante en las calderas de sus barcos para volver la espalda, ni elasticidad suficiente en las piernas para arrojarse al abismo antes que dar la cara.

Doloroso es el espectáculo que el Congreso presenta en momentos solemnes para la nación y de que justamente se condele la opinión. En estos instantes sólo late en nuestros pechos el amor á España, todo lo demás calla, y por esta razón echamos un velo sobre un espectáculo que nos es altamente vergonzoso.

CRÓNICA

He aquí los barcos de que, según *La Dinastía* de Cádiz, se compone la escuadra que manda el contraalmirante Sr. Cámara:

Acorazados de primera *Pelayo* y *Carlos V*. Acorazado de segunda, *Vitoria*,

Cazatorpederos, *Osado*, *Audaz* y *Proserpina*. Cruceros auxiliares, *Patriota*, *Rápido*, *Giralda* y *Meteoro*; este último es el crucero llamado *Hauel*. Transatlánticos, *Buenos Aires*, *Antonio López*, *Alfonso XII*, *Monserrat* y *León XIII*.

Añade el mismo periódico que, aunque se ignora el rumbo que llevará la escuadra, se sabe que se le agregará un barco de gran porte adquirido recientemente por España.

Bien vengas mal si vienes solo.

Tras la gravedad que reviste la situación de Filipinas, se ve venir la solución de la crisis ministerial francesa en sentido radical.

Francia en la que el ajuste de un ventajoso tratado con los Estados Unidos había enfriado ya el entusiasmo de los primeros días por la causa española, acabará por simpatizar con la que llama *república hermana*, si suben al poder los radicales y socialistas.

Esta tendencia de seguro (dirán algunos) que la contrabalancearán los trabajos de León y Castillo, esos trabajos de que tanto habló el interesado y cuyos efectos no parecen por ninguna parte.

Ni con la alianza ó intervención amigable de Francia para terminar la guerra, ni con la sumisión de los mambises, negociada con su *embajador* Betances.

Zamora no se ganó en una hora y hay que dar tiempo al tiempo.

Ya verán ustedes cómo cuando se termine la guerra y no sea necesaria, vendrá la gestionada alianza á acabar de reventarnos.

En el huerto de mi casa,

Ciruelo te conoxt....

¡Los milagros que tu hagas

Que me los claven aquí!

En nuestro estimado colega *El Liberal de Tenerife*, de ayer, leemos que por alquileres de casas de las familias pobres de los reservistas, satisfizo el señor Alcalde en los días de ayer y anterior, la suma de 1.000 pesetas, según recibos que obran en su poder. También ha distribuido socorros en metálico la misma autoridad á las indicadas familias.

Damos la más cordial enhorabuena á nuestro jóven amigo el Sr. D. Jorge de Foronda, que acaba de terminar con aprovechamiento la carrera de Derecho, en cuya honrosa profesión le deseamos toda suerte de prosperidades.

La Comisión de Reformas Urbanas ha sufrido una sensible pérdida al retirarse de la misma, por motivos de salud, el inteligente facultativo Sr. D. Francisco de Aguilar y Fuentes, antiguo Ayudante del Cuerpo de Ingenieros de Caminos Canales y Puertos.

Grandes son los servicios que el Sr. de Aguilar ha prestado en la citada junta, en la que deja un vacío difícil de llenar.

El Ayuntamiento de esta Capital ha tenido una feliz idea al nombrar al señor D. Marcos Peraza y Vega en la vacante producida por la dimisión del Sr. de Aguilar.

Aquel Sr. ex-Concejal siempre se ha distinguido por su desinterés y su patriotismo, en cuanto se relaciona con el progreso de esta población, que le debe importantes servicios.

Nuestro estimado colega *Diario de Tenerife* al dar cuenta anoche del fallecimiento del Sr. D. Miguel H. de Cámara, recuerda con oportunidad los desvelos que aquel amigo tan activo, trabajador y honrado consagró al periodismo y la defensa que hizo de los intereses de esta isla, en el *Océano*, periódico que fundó en Madrid.

En el suelto que consagramos á dar nuestro pésame por esa irreparable pérdida á la familia del finado, los cajistas pasaron por alto un renglón, en que mencionábamos á nuestro buen amigo el Ayudante de Ingenieros Sr. D. Menandro de Cámara, omisión que hoy nos apresuramos á subsanar.

Ayer tarde llegó á este puerto el torpedero *Azor*.

Dicho buque queda fondeado en bahía.

El artículo de fondo que encabeza este número fué escrito bajo la impresión de las noticias de ayer. Si al redactarlo hubiésemos conocido los telegramas de hoy, habríamos sido más duros con los patriotas de pega de nuestro partido político y cuya torpe conducta es una irrisión sangrienta de los sacrificios que el país está realizando para conservar su honor y la integridad de su territorio.

Cortamos del *Diario de Las Palmas*:

«Hace poco más de un mes expresamos nuestra queja de que una buena parte del servicio telegráfico, que constituye para nosotros un verdadero sacrificio, era del dominio público antes de que las noticias llegaran á nuestro poder, con grave perjuicio de nuestros intereses.

Aquella queja, decimos, surtió sus efectos, pero de algunos días á la fecha nuestro servicio vuelve á trascender al público, sin que hayamos podido averiguar cómo se verifica el milagro.

Como ningún colega de Santa Cruz se queja de esto que podemos calificar de verdadero abuso; como no sabemos que á ninguna empresa periódica de cualquiera otra población le pase lo que á nosotros sucede; como nuestras justísimas quejas, pedidas en forma respetuosa, se pierden en el vacío, hemos determinado elevar nuestra protesta ante la Dirección General de Comunicaciones, á fin de que ponga en claro lo que expresado queda y ampare á las empresas periódicas en sus intereses.

Veremos ahora si somos más afortunados.»

Aludidos en el precedente suelto, debemos declarar con el mayor gusto en honor de la justicia y la verdad, que nosotros no tenemos absolutamente ninguna queja del Centro telegráfico de esta Capital, y que nuestros telegramas según es debido, no trascienden al público antes de llegar á nuestro poder. Estamos, pues, satisfechos en lo relativo al servicio telegráfico en esta parte.

Ahora bien, nuestros telegramas son conocidos del público tan pronto como los recibimos, por que entendemos cumplir con nuestra misión contribuyendo á satisfacer la ansiedad legítima de aquel en estas circunstancias, y al efecto sacamos y circulamos copias de los cablegramas entre varias personas y facilitamos las noticias que recibimos á cuantas llegan á esta redacción en busca de las mismas, adelantándolas á la salida del periódico.

La única sospecha que nosotros y al-

gún colega de esta plaza pudiéramos abrigar, si no despreciáramos esas menudencias, es la de que haya publicaciones que en días que no reciben telegramas, publiquen varios despachos, naturalmente con noticias entresacadas de los nuestros y de los que reciben aquellos colegas, aunque aderezadas en distinta forma.

Leemos en *El Imparcial*, de Madrid, de 14 del actual.

«Telegrafían de la Habana que el general Blanco ha establecido un sistema de comunicación telegráfica y heliográfica en las costas, á fin de que los jefes de los cuerpos puedan acudir al socorro unos de otros apenas se intente un desembarco en algún punto.

Aseguran los corresponsales que el general Blanco ha ordenado á los comandantes generales de las diversas zonas, que si se viera llegar á las costas algún desembarco considerable de tropas regulares norteamericanas, no se las ofrezca reparo y se las deje tomar tierra, á fin de que una vez en ella, se las bata con facilidad.»

Los vigilantes de la cárcel de este partido, Sres. D. Luis Toledo y D. Ricard Mora, han sido declarados cesantes y nombrádos para reemplazarlos, respectivamente, á D. Felipe Jesús Rodríguez y D. Francisco Sánchez Cadalso.

Desde ayer ha quedado abierto el pago á los individuos pertenecientes á las clases pasivas que cobran sus haberes por la Tesorería-pagaduría de Hacienda de esta provincia.

La prensa leonina y sobre todo el órgano oficioso del Directorio de Las Palmas, no deja de mano la formación de un expediente contra el digno Director de los Establecimientos Benéficos de aquella ciudad, á fin de quitarle el cargo honorífico que viene desempeñando con tanto acierto.

¿No les basta ya con haber acaparado todos los cargos retribuidos y quieren tener hasta la exclusión en los honoríficos?

Ea, colega, basta de rastrear, haga un esfuerzo, enderézese y mire á lo alto!

Tampoco quieren enderézarse y mirar á lo alto, es decir, al supremo interés de la patria, en las presentes críticas circunstancias porque atraviesa, los conspicuos de la fusión en Madrid.

Escándalos parlamentarios que revelan la división que los separa en bandos irreconciliables.

Y luego hablarán de los Morgan y los Cullon, de los Call y los Porter en el parlamento americano. Esos, al menos, que deponen sus diferencias para reventarnos ¡cuánto no se reirán de esas querellas intestinas!

Conservadores de toda la vida, hacemos votos porque los fusionistas se unan á lo menos mientras dure la presente guerra.

No ambicionamos el poder, ni queremos desaparezcamos en tristes divisiones un partido gobernante.

Sección marítima

Registro
anual
y mensual
de vapores

23 DE JUNIO

675-60 Torpedero español *Azor*, de Santa Cruz de la Palma, Gomera y Hierro, con su equipo. Queda fondeado en puerto.

676-61 Vapor español *Tenerife*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para su procedencia.

BANCO DE ESPAÑA

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Desde esta fecha, se admitirán en negociación los cupones de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior, de vencimiento de 1.º de Julio próximo, con la bonificación de 74 por 100.

Los cupones de títulos depositados de la expresada Deuda que no se retiren hasta el día 25 del corriente, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes con la bonificación que se fijará oportunamente.

Para el descuento ó negociación de los cupones depositados ó dados en garantía, bastará la presentación del resguardo ó póliza respectiva.

Santa Cruz de Tenerife 21 de Junio de 1898.—El Secretario, *Francisco Martínez*.
1775-3

Registro civil

23 JUNIO
NACIMIENTOS

Domingo.
Juan Curbelo y Dorta.
Luis Bazzocchi y Hernández.

DEFUNCIONES

Domingo, de esta ciudad, 30 horas; Bufadero.—Miseria fisiológica congénita.
D.ª Celia Cruz y Delgado, de la Orotava, 18 años, soltera; Flores, 3.—Tisis pulmonar.

Sección Religiosa

24 JUNIO

Santo de hoy.—La Natividad de San Juan Bautista.

Santo de mañana.—Stos. Eloy, Eligio y Guillermo.

Cuarto creciente el 27 á las 3 y 40 m. de la mañana en Libra. Vientos.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY
Barómetro reducido á cero 763'60
Termómetro á la sombra 21'8
Tensión del vapor 11'4
Humedad relativa 58'9
Viento N. N. E.
Fuerza del viento 1.
Cielo: parte cubierta, décimas 5.
Temperatura máxima de ayer 25'5
Id. mínima de anoche 19'7
Estado del mar Llano
Lluvia en las últimas 24 horas:
milímetros 0,0

SE REALIZA

una partida de tabaco Habano de vuelta-abajo. Marca acreditada.

Para informes, dirigirse á Antonio Vandewalle,

1732 Castillo, 27.

FILTROS PASTEUR (CHAMBERLAND)

El más perfecto preservativo contra las enfermedades contagiosas.

Cuidado con las imitaciones

Unico depósito para las Islas Canarias en casa de

HY WOLFSON.

SE REALIZA

á precios módicos, una pequeña partida de vinos de Málaga, Carriñena y Jerez. Entre ellos hay dulces abocados y secos, en envases de 16 y 32 litros.

Plaza de la Constitución.

3 BAZAR FRANCÉS.

—¿Y vamos á echar dentro el cadáver?

—Para eso os he traído aquí.

—¡Caramba, está bien pensado! ¿Sabéis que el difunto no podría encontrarse mejor en otro sitio que en éste tan fresco y solitario? Vamos, Coquelicot, atención á la voz de mando. Balanceemos el cuerpo al mismo tiempo, y, cuando yo diga *tres* al hoyo.

Los dos miserables comenzaron á balancear de un lado á otro el lúgubre fardo.

—¡Uno! ¡dos!—dijo Morales en alta voz;—¡tres!—añadió; y el cuerpo, abandonado simultáneamente por las manos que le sostenían, fué arrojado al pozo.

—Se oyó el ruido de las ramas secas que se rompían, y después un ruido sordo y siniestro, que se apagó sin producir eco alguno. Una nube de polvo se desprendió de las ramas secas. Un murciélago azorado voló de su misterioso asilo, y en su huida dió en el rostro de Kerjean, que no pudo contener un estremecimiento y un grito de espanto.

Todo esto no duró ni la vigésima parte de un minuto. Los tres hombres se inclinaron en seguida sobre la boca del pozo y miraron, pero nada vieron.

La yedra y el líquen, un momento desligados, habían vuelto á tomar suposición primitiva y cubrían el cadáver con un impenetrable sudario. Únicamente había sangre en las hojas.

—Buen sepulcro!—murmuró Morales.—¡Por nuestra Señora de Atocha! ¿Quién diablos tendrá la ocurrencia de venir á buscar á este sitio el cadáver del marqués?

—Ya no nos resta nada que hacer aquí—dijo el barón.—¡Vámonos!

Y volvió á emprender el camino que conducía al sitio donde el duelo había terminado con un asesinato. Recogió su capa, la que echó sobre sus hombros, y por último se dirigió á la puerta que ya conocemos, seguido de sus cómplices. Dió

Volvió un poco la cabeza; las ramas sombrías se agitaban, pero no vió á nadie.

El movimiento que hizo René no duró ni la décima parte de un segundo. Sin embargo, fué lo bastante para que llegase tarde á la parada, pues la espada de Kerjean le hirió, aunque ligeramente por encima de la muñeca.

Aquella herida, que era leve, no podía interrumpir la lucha; pero, al verle la sangre que brotaba, el marqués lanzó un grito de cólera y, olvidando la prudencia, cesó de defenderse para tomar la ofensiva con un ardor frenético.

El duelo se convirtió entonces en un magnífico espectáculo. René se batía de una manera extraña y terrible, ora acometiendo á los costados de su adversario, ora sobre las piernas, ó ya saltando, según la costumbre italiana. En uno de estos movimientos tocó el hombro de Kerjean. Luc no tenía bastante vigor, ni experiencia para defenderse de aquellos ataques imprevistos, impetuosos, irresistibles. Su vida estaba en serio peligro, lo veía, lo sentía. De un instante á otro, la espada del marqués iba á encontrar su pecho. Se puso lívido y su boca se llenó de espuma.

El arma de René se movía con la rapidez de un relámpago, y cada vez se hacía más terrible... Estaba próximo el momento decisivo. El resultado del Juicio de Dios no podía ser dudoso. Un silbido agudo se escapó de repente de los labios contraídos del barón. Aquel silbido era una señal.

De pronto se abrió el follaje, y dos hombres que estaban en él emboscados se lanzaron con espada en mano sobre René, que cayó herido de dos estocadas; Kerjean entonces saltó sobre él y le clavó su espada en el pecho. La de René cayó de sus manos.

—¡Cobardel!—exclamó éste con voz desfallecida.—¡Asesino!... ¡Asesino!...

Un vómito de sangre le obligó á guardar silencio.

**Forwood Brothers & Co.**

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

WAZZAN

el día 25 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

NOTA.—Los Sres. embarcadores que deseen se les reserve hueco para carga, tendrán que avisarlo cuatro días antes del de salida del vapor.

**SOCIÉTÉ GÉNÉRALE
Transports Maritimes à Vapeur**

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE

El vapor de gran marcha nombrado

FRANCE

saldrá de este puerto el día 4 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

**The Shaw Savill & Albion Co.'s**

PARA PLYMOUTH Y LONDRES

El hermoso vapor

GOTHIC

saldrá el día 29 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.^a**LA VELOCE**

NAVIGAZIONE ITALIANA À VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curacao, Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón

El hermoso vapor

VENEZUELA

Saldrá de este puerto del 8 al 9 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Nota.—No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

**Compagnie de Navigation**

Marocaine et Armenienne

N. Paquet et C.^e

Para Mogador, Casablanca, Mazagán, Tánger, Gibraltar y Marsella.

El vapor francés

MEUSE

Se espera en este puerto el 5 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

AVISO

Hojas impresas para los repartimientos de la riqueza rústica y urbana, se hallan de venta en la imprenta de LA OPINION.

**LA OPINION
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINION, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de*El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.*Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y *administración*; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

*Enciclopedia de Administración municipal*Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes. 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

Cayó sobre una rodilla, luego al suelo y oyó estas palabras:

—¡Está muerto!...

Y vió las dos caras diabólicas de Morales y Coquelicot inclinarse sobre él.

Después cesó de ver y oír.

XXII

—¡Ah, caramba!—exclamó Morales inclinado sobre el cuerpo de René de Rieux.—¡Tres estocadas para un solo hombre! ¡Creo que esto se llama hacer las cosas con toda regla!

—He trabajado á conciencia—dijo Coquelicot,—y espero ser pagado lo mismo.

—¿Sabéis, barón—repuso el gitano,—que no hemos tenido más que el tiempo indispensable para acudir en vuestro auxilio? El joven se batía muy bien y como un demonio. Daba gusto ver moverse su espada como un fuego fatuo, placer que, como comprenderéis, experimentaba porque vuestra vida no peligraba, y creo que si hubierais tardado un minuto en dar le señal, hubiéramos acudido demasiado tarde... ¡Caramba! ¡el difunto era un bravo! Le recomendaré en mis oraciones á Nuestra Señora de Atocha, al gran Santiago de Compostela y á mi venerado patrón.

—¡Y haréis bien, señor D. Guzmán!—respondió Luc con una sonrisa.—No necesita ya más que vuestras oraciones. Por mi parte le he prometido decirle algunas misas, y, aunque pareció molestado por mi buena voluntad, no por eso olvidaré mi promesa.

—En ese caso—dijo Morales con aire de recogimiento y con una cara contristada,—hé aquí una alma que con toda

seguridad va derecha al Paraíso, y, á no dar pruebas de ser ingrata, no debe dejar de bendecirnos desde el cielo.

—Es claro—repuso Luc;—pero dejemos el alma á un lado y ocupémonos del cuerpo.

—¡Qué! ¿no se va á quedar donde está el pobre?

—No.

—¿Qué vamos á hacer con él entonces?

—Vamos á hacerle desaparecer.

—¿Y cómo? Me parece que no tenemos aquí los objetos necesarios para abrir una fosa.

—Vais á verlo, señor D. Guzmán. Envolved en su capa y tomadle por los hombros, mientras que Coquelicot lo eleva por los pies.

—Ya está.

—Ahora, seguidme.

El barón precedió á los dos hombres, que llevaban el cuerpo inanimado, todo lleno de la sangre que salía de las tres profundas heridas. Se dirigió hacia el sitio de la cerca más alejado de la pequeña puerta practicada sobre la calle de la Tombe-Issoire.

Allí, casi en el ángulo formado por el punto de unión de los muros del cercado, existía una excavación cuyo orificio circular, colocado al nivel del suelo, podía medir cinco ó seis pies de diámetro.

En cuanto á la profundidad de aquella excavación, era imposible darse cuenta, aun inclinándose sobre la abertura, porque un espeso enrejado de yedra y de líquen crecía por todas partes en las hendiduras de la desunida fábrica que formaba el revestimiento interior, y se interponía como una pantalla sombría entre las miradas y el fondo del pozo. Kerjean se detuvo al borde. Morales le siguió.

—¿Qué diablos es esto?—preguntó el gitano.

—Un pozo abandonado...—respondió el barón.